

# 第1回米原市定例教育委員会

日 時：平成30年 1月19日

午後3時30分開会

場 所：ルッチプラザ2階 研修室

(出席者)

教 育 長：山本教育長

教 育 委 員：中川委員、河居委員、本庄委員、近藤委員、膽吹委員

教 育 部 長：田中部長

教 育 総 務 課：西出課長

学 校 教 育 課：一ノ宮課長、西脇主幹

生 涯 学 習 課：口分田次長

歴史文化財保護課：桂田課長

学 校 給 食 課：大澤課長

図 書 館：今川館長

書 記：藤岡

## 1 開 会

## 2 教育長あいさつ

こんにちは。新しい年を迎え、今年最初の定例教育委員会です。今年も、よろしくお願  
いします。

学校では、1月9日から3学期が始まりました。全国的にもインフルエンザが流行って  
おり、米原市では、小学校4年生以下の学級に多いようですが、特に問題なく3学期をス  
タートしていただいています。現在は、平成30年度に向けての予算ヒアリングが行われて  
おり、次回の定例教育委員会で御説明させていただきます。また、各学校ではスキー教室  
も行われており、米原らしいスポーツとして取り組んでいます。

1月4日の仕事始め式では、昨年12月議会において奨学金給付条例が可決されました。  
全市を挙げて、子どもたちが米原市に愛着と誇りを持ってもらう取組の下の奨学金制度で  
あることを認識していただき、改めて教育部として、子どもたちのふるさと教育の推進を  
お願いしました。

本日は、11月から12月にかけて行われました学校訪問の報告も行われます。活発な御  
意見をいただき、慎重審議いただきますようお願いいたします。

## 3 会議録承認

平成29年12月定例会議事録 承認

#### 4 所属長報告

##### (1) 教育総務課長

1月16日には、小学校に配備するタブレットパソコン324台が納入され、新学期からの使用に向け、現在、設定作業やネットワークの構築作業を進めています。

今後は、1月22日から2月23日までの間、就学援助費のうち入学準備金の支給申請の受付を行い、2月上旬に開催される小学校の入学説明会に職員が出向き、入学準備金を含む就学援助について説明いたします。また、1月31日には、岐阜市立岐阜小学校におきまして、コミュニティ・スクールの取組について教育委員県外研修を予定しています。

##### (2) 学校教育課長

1月5日に校園管理職会議を開催し、1月9日から3学期をスタートしています。また1月12日からは人事異動一次ヒアリングを行っており、次年度の学校の構想や人事異動について、今後、県教育委員会と協議を進めます。

今後は、2月1日に中堅教員研修を行います。次代を担う中堅の教員を対象に、今年度はディベート方式による研修会、2月9日には、特別支援学級の卒業生を祝う会を予定しています。

教育センターでは、12月25日に授業力アップ講座として青山学院大学准教授を招き、実際に授業の中でどのような形で子どもたちに英語を学ばせるか等を具体的に御指導をいただきました。

今後は、2月15日に第13回調査研究発表大会を開催し、今年度のそれぞれの部会での取組などについて発表させていただきます。

##### (3) 生涯学習課長

1月7日に、平成30年米原市成人式を開催しました。今年は、誰もが参加しやすい優しい成人式をコンセプトに8月から実行委員会を開催し、手話通訳、要約筆記、託児支援、大きな文字による案内表示など工夫しました。また、小学校や幼稚園・保育園の恩師のほか、お世話になった民生委員やスクールガードの方にも御案内し、併せて50人の御臨席を賜りました。

今後は、2月6日に同和教育推進本部研修会、2月11日にはルッチプラザで映画「関ヶ原」の上映を予定しています。同和教育推進本部研修会についてですが、市同和教育推進本部員と特に市の若手職員を対象に、昨年度施行された「障害者差別解消法」、「ヘイトスピーチ解消法」および「部落差別解消推進法」を踏まえ研修する予定です。

(4) 歴史文化財保護課長

例年1月には、市内の小学校3年生を対象に、総合学習の一環として、伊吹山文化資料館に所蔵されている昭和30年代頃までの生活用具を使い、昔の暮らしを体験していただいています。石臼でのきな粉挽や、火鉢でかき餅を焼くことにより、地域の昔の生活や文化を通して、地域の歴史や先人の知恵に学び、郷土愛を育むことを目的として取り組んでいます。1月は、5つの小学校で予定しています。

(5) 学校給食課長

1月10日に3学期の給食がスタートしました。1月12日の息長小学校を皮切りに、食に関する指導の一環とした味噌造り体験や、併せてお鍋給食も行いました。

今後は、1月22日から26日までを米原市学校給食週間として、小学校2年生を対象に、「食べ物への感謝」、「郷土食や地域の食事の見直し」、「自分の食生活の振り返り」をテーマに、ニュージーランド料理や給食の歴史、セレクト給食などについて学校を訪問し指導します。また、中学校3年生を対象としたお弁当作り実習やお鍋給食も予定しています。

(6) 図書館長

クリスマススペシャルおはなし会として、12月10日は近江図書館、12月17日に山東図書館で開催しました。また、毎年恒例の年末年始の100冊貸しを、今年は12月14日から12月27日までの間、両図書館で行いました。司書が厳選したシリーズ本など大変好評で、15冊以上借りていただいた方には、職員手作りのしおりをプレゼントするなどの取組も行いました。

今後は、1月21日に山東図書館でのおはなし会とぼうずめくり大会や、1月24日には、出前講座として大原保育園でおはなし会を行う予定です。

委員A : 学校教育課からの報告の中で、給食時に小学校6年生を自由な席で食べさせていたということですが、非常にナーバスな人間関係の時期ですので、配慮が必要であったのではないかと感じました。それと、成人式についてですが、非常に素晴らしい取組をされています。今はこのような人権感覚の時代であることをアピールする良い機会です。ましてや新成人に対して配慮されていることで、グローバルな世界の中で、このような意識を持って大人になっていかなければならないということを感じて意味深い機会であったと思います。事前に、支援が必要な方から報告を受けられていますが、何件ありましたか。

事務局 : 託児が必要な方と妊婦の方からの2件がありました。

委員A : 色々と工夫されており、是非、今後も続けて取り組んでください。それと、このような取組を市民の方に伝えてください。

事務局 : 給食の件につきましては、話し合いの中で、週に1回自由に給食を食べようということで行ったもので、その後は中止しています。配慮や課題について、事前に把握しておく必要がありました。

委員B : 給付型の奨学金制度についてですが、12月市議会において、現行の貸与型から新制度への移行について議論があったようですが、その後どうなりましたか。

事務局 : 現行の貸与型から新制度への移行は行わないことで、先日の委員会協議会で御説明させていただきました。現在の貸与型の利用者だけを対象とすることは公平性に欠き、そもそも、現行の貸与型制度と新制度とは、それぞれの目的をもって運用する合理性があることについて説明しましたが、再度、全員協議会で御説明させていただきます予定です。

委員B : 最近では、「ブラック部活」という言葉があるようで、長時間や休日の部活動について、米原市の状況はどうですか。

事務局 : 最近、スポーツ庁から、具体的な活動についての目安が示されました。これと比べると、米原市の活動時間は多い現状です。中学校の超過勤務の一番の原因が部活動であると言われていた中で、今後、働き方改革の中で改善していかなければならないと思っています。今後示される県の指針とも合わせて対応します。

委員C : 図書館では、季節や行事などテーマに合わせた学習コーナーを多く設けられ、非常に利用しやすく工夫されています。また、手作りの作品も多くあり、誰もが親しめる温かい空間となっていることに感謝しています。

委員E : 自由な席での学校給食についてですが、子どもたちの人間関係を周知し、十分に教師が考えたうえで行うことが大事と思います。

また、成人式についてですが、障がいのある方などへの対応について、今年初めての取組ですか。実行委員自らの発案により、誰もが参加しやすい環境づくりに取り組まれたのであれば、非常に素晴らしいと感じました。

事務局 : 昨年、障がいのある方への対応について課題があったことを踏まえ、今年から初めての取組です。

委員E : 給食センターでの味噌造りなど子どもたちに体験させる取組は、米原市独自のものですか。

事務局 : 他の市町での取組の状況は把握できていません。後日、報告させていただきます。

委員D : 昔の人の遊びやおやつについて、おじいちゃん、おばあちゃんから話を聞いて調べる宿題がありました。おじいちゃん、おばあちゃんのいない子どもや、一緒に住んでいない子どもは話が聞けず、親からも説明できない状況でした。学校で、地域の人から話が聞ける機会があれば良いと感じました。それと、米原小学校の担任の先生についてですが、3学期になり再度休職されると聞いて、保護者の方は不安に感じておられます。今後、どのようにフォローしていただけるのですか。

事務局 : 現在、学校の中での代替の教師により対応していますが、休職している原因の詳細いところまでは、お伝えすることはできません。

## 5 議案審議

議案第58号 米原市民交流プラザ運営審議会委員の委嘱について 【生涯学習課】

原案承認

## 6 報告事項

(1) 平成29年度市教委学校訪問のまとめについて 【学校教育課】

事務局 : 全体としては、落ち着いた中で、先生と子どもの関係も良好な中での授業であったと思います。ただ、特別支援が必要な子どもたちへの対応が課題であると感じています。

委員B : 米原中学校でのPTAの見直しとはどのようなものですか。

事務局 : PTAとしての組織運営が困難な状況になってきている状況の中で、今でこそ保護者の力を学校で活用する時代に入り、これに代わる新たな組織を作りたいとの思いで進められているものです。

(2) 後援等名義使用承認（後援等）について

○米原サッカーフェスティバル2018（後援） 【学校教育課】

## 7 質疑応答

## 8 その他

### (1) 平成 30 年第 2 回定例教育委員会の開催について

日 時：平成 30 年 2 月 8 日（木）午後 3 時 30 分から

場 所：ルッチプラザ 2 階 研修室

### (2) 総合教育会議の開催について

日 時：平成 30 年 2 月 20 日（火）午後 3 時から 2 時間程度

場 所：ルッチプラザ 2 階 研修室

### (3) 平成 29 年度米原市教育委員県外研修の開催について

日 時：平成 30 年 1 月 31 日（水）午後 1 時 30 分から 2 時間程度

場 所：岐阜市立岐阜小学校

## 9 閉 会

以上をもって第 1 回定例教育委員会を午後 5 時 20 分に終了した。